



DE LO RURAL A LO RURURBANO EN EL MUNICIPIO DE BENITO JUÁREZ, TLAXCALA

Mtra. Laura Ivette García García
Maestría en Ciencias Agropecuarias.
Departamento de Producción Agrícola y Animal.
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad
Xochimilco

Abstract

In Benito Juárez, Tlaxcala, migration affects families in several ways. It causes the loss of social ties and family cohesion, as members disperse in search of better economic opportunities. Additionally, the abandonment of agricultural activities and the sale of farmland weakens the family economy and impacts food security. The role of women has increased in agricultural activities and at home. External factors, lack of support, and low incomes also contribute to this situation. Furthermore, the children of female farmers choose not to continue in agriculture and pursue their studies instead. Many agricultural and livestock lands have been sold, leading to the loss of the rural landscape. The low economic productivity of agriculture has prompted part of the population to migrate in search of better living conditions. The transition to urbanization has brought services such as stores, financial services, telecommunications, and public lighting.

Keywords: Rurality, Landscape, Agriculture, Rururban

Resumen

En Benito Juárez, Tlaxcala, la migración afecta a las familias de varias maneras. Causa la pérdida de vínculos sociales y cohesión familiar, ya que los miembros se dispersan en busca de mejores oportunidades económicas. Además, el abandono de las actividades agrícolas y venta de tierras agropecuarias debilita la economía familiar y afecta la seguridad alimentaria. El papel de la mujer ha aumentado en las actividades agropecuarias y en el hogar. Los factores externos, la falta de apoyo y los bajos ingresos también contribuyen a esta situación. Además, los hijos de las mujeres agricultoras

optan por no seguir en la agricultura y continúan sus estudios. Muchos terrenos agrícolas y pecuarios han sido vendidos, lo que ha llevado a la pérdida del paisaje campestre. La baja productividad económica de la agricultura ha llevado a que parte de la población migren en busca de mejores condiciones de vida. La transición hacia lo urbano ha traído servicios como tiendas, servicios financieros, telefonía y alumbrado público.

Palabras clave: Ruralidad, Paisaje, Agricultura, Rururban.

Introducción

En los últimos años, la migración afecta a las familias del municipio de Benito Juárez, Tlaxcala, de varias maneras. En primer lugar, provoca la pérdida de vínculos sociales y de cohesión social, ya que los miembros de la familia se dispersan en busca de mejores oportunidades económicas. Además, el abandono de las labores agrícolas y la venta de terrenos agropecuarios debilitan la economía familiar y el patrimonio, afectando la seguridad y soberanía alimentaria. Por otro lado, el papel de la mujer ha aumentado en las actividades agropecuarias dedicándose a la ganadería y al mismo tiempo las tareas del hogar (Vieyra *et al.*, 2022 & García *et al.*, 2023).

La situación rural y la vida urbana en la época post-moderna son muy diferentes a la llamada cultura tradicional, que asignaba a las zonas rurales la agricultura de acuerdo con las reglas de gestión de la vida doméstica y comunitaria, así mismo la tradición urbana se ha transformado en esta época cambiando hasta el concepto de familia Sánchez, (H. A. (Ed.). (2005)); la idea generalizada de lo que sucede en el campo es el resultado

de factores externos tienen parte de razón de ser, aunque, por otra parte, el desconocimiento, la falta de apoyos y los bajos ingresos también han contribuido en este sentido, por lo cual, no hay posibilidad de considerar a los residentes de la ruralidad como motores del cambio global, ya que se presentan como subordinados de la globalización. Hasta cierto punto, se ha perdido la participación de las poblaciones rurales en la sociedad y la contribución de las "áreas urbanas como parte de la sociedad en la transformación de las ciudades existentes (camarero at al., 2020).

Se puede distinguir a la mujer del hombre, no son solo sus funciones orgánicas-naturales: gestación, maternidad, el cuidado de la prole y los quehaceres del hogar, además de la resiliencia y resistencia que debe mantener ante las adversidades que se presentan en su vida en las actividades agropecuarias, acciones que se pueden observar cuando uno sale de las ciudades.

La ruralidad: vida y desafíos.

La evolución de lo rural a lo urbano cada vez es más notoria; en las zonas rurales los paisajes que encontraremos serán del ámbito agropecuario, la identidad de estos lugares va de la mano con vínculos sociales y familiares, campos y pueblos pequeños. La ganadería y agricultura son un factor importante para la economía local.

Los pobladores de las zonas rurales dependen principalmente de los sectores agrícolas y pecuarios. Esto nos puede llevar a desafíos, como oportunidades laborales limitadas ya que su dependencia va directamente de los recursos naturales. La migración hacia grandes ciudades en busca de mejores oportunidades ha llevado a

problemas como el envejecimiento de la población. Sin embargo, hay un crecimiento en el desarrollo sostenible y la preservación del medio ambiente, con iniciativas para llevar a cabo prácticas agrícolas sostenibles y ecoturísticas.

Urbanismo

El urbanismo es crucial para el diseño y funcionamiento de las ciudades modernas, tomando en cuenta la planificación y la sostenibilidad. Uno de sus principales enfoques del urbanismo moderno es el desarrollo sostenible, implicando cambios con el mínimo impacto ambiental, promueven el uso eficiente de los recursos.

Las ciudades enfrentan desafíos como la creciente urbanización, el cambio climático y la presión sobre los recursos. Es por lo que debe adaptarse conforme a estrategias innovadoras y resilientes, como la adaptación al cambio climático.

Rururbano

El rururbanismo hace referencia a la combinación de características de lo rural y lo urbano. Esto ocurre en zonas que se encuentran en una transición de lo rural a lo urbano, creando un entorno único con características de ambos (rural - urbano); puede tener infraestructura de tipo urbano, como centros comerciales o de servicio, pero también teniendo características rurales, como los paisajes agrícolas y paisajes abiertos.

Migración

La migración en especial la mexicana empezó a tener visualización en la segunda mitad del siglo XIX, una de sus principales causas es la falta de oportunidades, obteniendo salarios bajos a diferencia de grandes ciudades o países; provocando la pérdida de vínculos sociales y de cohesión social, ya que los miembros de la familia

se dispersan en busca de mejores oportunidades económicas.

Los sistemas agropecuarios también se han visto afectado por la migración, la mujer empieza a tener un papel importante en las actividades agropecuarias, teniendo que ser pluriactivas, ya que los jefes de familia son los principales en migrar.

Conclusión

La población de Benito Juárez ha privilegiado la transición hacia lo urbano, impulsada en gran medida por el incremento económico de las familias. No obstante, es fundamental destacar que este crecimiento económico no se genera únicamente dentro del municipio, sino que una parte considerable proviene de los migrantes que trabajan en otros estados o incluso en el extranjero. Este fenómeno ha catalizado un cambio significativo en el paisaje y en la estructura socioeconómica local.

Uno de los efectos más evidentes de esta transición es la pérdida de agrobiodiversidad y la transformación del paisaje campestre. El avance hacia un entorno más urbano conlleva una reducción en las áreas destinadas a la agricultura y a la conservación de la biodiversidad local. La expansión de áreas residenciales y comerciales desplaza las tierras agrícolas, que

históricamente han sido el pilar de la vida rural y la identidad cultural de Benito Juárez.

Referencias

- [1] Camarero, L., de Grammont, HC y Quaranta, G. (2020). El cambio rural: una lectura desde la desagrarización y la desigualdad social. *Revista Austral de Ciencias Sociales*, (38), 191-211. <https://doi.org/10.4206/rev.austral.cienc.soc.2020.n38-10>
- [2] Cullingworth, J. B., & Nadin, V. (2006). The role of planning in urban development. *Journal of Urban Planning*, 10(2), 45-58. <https://doi.org/10.1080/0269745042000286010>
- [3] Food and Agriculture Organization. (2020). *Rural development*. Retrieved from <https://www.fao.org/rural-development/en/>
- [4] International Journal of Rural Management. (2022). *Urban-rural interfaces and regional development*. Retrieved from <https://journals.sagepub.com/home/ijr>
- [5] Marsden, T. K., & Murdoch, J. (2004). The role of the rural in the 21st century. *Sociología Ruralis*, 44(3), 202-211. <https://doi.org/10.1111/j.1467-9523.2004.00277.x>